

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 30/Lunes 13 de febrero de 2012/“Año 54 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [La bravuconería como estrategia. \(Por Esto!\).](#)

DE CUBA

- [Repercusión de la reunión de Fidel con intelectuales.](#) NTX/EFE/DPA/AP
- [Saludable, retoma sus diálogos públicos](#) ANSA.
- [Encuentro con Fidel fue una “experiencia singular”, expresa sociólogo estadounidense](#) AFP.
- [Reseñan actividades de la Feria Internacional de Libro](#) NTX/I-TASS/EFE.
- [Resalta acogida a los miembros de la delegación de Rusia en la FIL](#) ITAR-TASS.
- [A ritmo de reggae, rinden homenaje a Bob Marley](#) AFP.
- [Comentan la entrega del título de Doctor Honoris Causa en Ciencias de la Comunicación a Ignacio Ramonet](#) EFE/AFP.
- [Reitera Correa en informe semanal que se invite a Cuba a Cumbre de las Américas](#) EFE/AFP.
- [Se pronuncia Presidente colombiano sobre participación de nuestro país en Cumbre](#) AFP/EFE.
- [“Exclusiva de la AP: los reportes del trabajo de Gross en Cuba”.](#) AP
- [“La doble cara del bloqueo de EE.UU. contra Cuba: carencias e ingenio al máximo”.](#) AFP
- [Divulga cifras oficiales de aumento de ingreso por turismo en el 2011](#) ANSA.
- [“Cubanos compran, venden y donan 15,000 autos”.](#) ANSA
- [Declina Eliades Ochoa asistencia a la premiación de los Grammy](#) NOTIMEX.
- [Destaca artículo de Cubadebate acerca del fallecimiento de la cantante Whitney Houston](#) AFP.
- [Asegura Pablo Milanés que en la actualidad prefiere dedicarse íntegramente a su obra](#) EFE.

POR ESTO! (Versión digital)

10 de febrero de 2012

MÉXICO

LA BRAVUCONERÍA COMO ESTRATEGIA

Jorge Gómez Barata

Cualquier litigante conoce que para cometer un crimen debe haber motivos, medios y oportunidad. Para atacar a Irán, Israel dice tener los motivos y puede crear la oportunidad pero no dispone de los medios. Por su parte Estados Unidos lo tiene todo, excepto los motivos.

Israel alega que un Irán nuclear compromete su seguridad, argumento que no puede invocar Washington. Con armas nucleares o sin ellas, militarmente, frente a Estados Unidos, Irán que es un liliputiense aunque también eje de una paradoja perfecta: puede ser destruido mas no ocupado.

En su corta existencia como Estado, Israel ha librado cuatro guerras (1948-1949), (1956) (1967) y (1973) En todas ha resultado victorioso no sólo por la eficacia de sus ejércitos, sino por la ineptitud y déficit de motivación de los adversarios. A tales acciones se añaden los bombardeos a los reactores nucleares en construcción de Irak y Siria, las agresiones al Líbano, el bloqueo a la franja de Gaza y otras operaciones. Mediante esos eventos Israel se apropió de territorios de Palestina y de otros estados, algunos de los cuales siguen ocupados.

Todo ello unido al respaldo norteamericano y un eficaz marketing político han proporcionado al Estado judío una imagen de invencibilidad que tal vez esté siendo puesta a prueba. Israel no ha operado militarmente contra Irán por una sola razón: no puede vencer o, como mínimo, no está seguro de poder ganar.

Para vencer a un país es preciso ocuparlo y, bravuconadas aparte, Israel carece de los medios, el entrenamiento y la tradición necesarios para derrotar a Irán, entre otras cosas porque los blancos están a casi dos mil kilómetros de distancia y entre ambos países se interponen tres estados (todos musulmanes) y el Golfo Pérsico.

Estados Unidos acumula una vasta experiencia en desembarcos navales, algunos antológicos como el de Normandía, exitosos como los del Pacífico y fallidos como el de Bahía de Cochinos, pero todos cruentos y sumamente costosos: En algunos como en Okinawa los comandantes y las tropas se cubrieron de gloria y en otros hicieron ridículos como aquel de 1898 cuando durante la Guerra Hispano-Americana el regimiento de caballería al mando de Theodore Roosevelt embarcó las monturas, el forraje y los jinetes y olvidaron los caballos.

En su breve historia el Estado de Israel se ha destacado por su capacidad para desarrollar relampagueantes operaciones terrestres con unidades motorizadas contra adversarios incompetentes, poco motivados y peor fortificados y siempre con total dominio del aire; en cambio nunca ha librado batalla en el mar ni realizado desembarcos navales sobre costas hostiles y fortificadas. Israel no posee un cuerpo como la Infantería de Marina de los Estados Unidos y probablemente no tenga una docena de lanchas de desembarco.

Si bien el Estado sionista puede realizar operaciones aéreas y navales sobre blancos en Irán, obviamente se expone a la respuesta. Sus aviones, buques y submarinos no son invulnerables ni sus ciudades e instalaciones nucleares están fuera del alcance de la aviación y la cohertera persa y, aunque mediante difíciles maniobras, buques y submarinos de Irán pudieran adentrarse en el mar Rojo y el Mediterráneo y devolver los golpes.

No debe obviarse el hecho de que las defensas antiaéreas de Israel nunca han sido puestas a prueba y, lamentablemente los ciudadanos israelíes, no pueden esperar moderación ni caballerosidad por parte de Irán, que utilizará todos los recursos a su alcance para causar daño.

El arma nuclear, principal argumento militar de Israel, probablemente no sea utilizable debido a que su empleo pone en peligro no sólo a todos los estados del Golfo Pérsico, sino también a los de Africa del Norte, el Sur de Europa, Rusia y el propio Israel. Cualquier estudiante de secundaria conoce que los vientos del Sahara arrastran polvo del desierto, no sólo hasta España sino incluso hasta El Caribe. Un ataque nuclear de Israel contra Irán tendrá un inevitable efecto global, que puede ser letal.

Para Estados Unidos, que no ganará absolutamente nada con ello, una guerra contra Irán es la operación militar menos rentable que pueda ser imaginada y una aventura que en lugar de resolver alguno de sus problemas puede acrecentarlos, especialmente aquellos asociados al terrorismo.

No obstante el hecho de que Israel no pueda y Estados Unidos no quiera no son garantías suficientes de que el conflicto será evitado. Hay demasiados halcones en posiciones de poder, muchos orates sueltos, las pasiones están exacerbadas, la retórica es agresiva y las maniobras con tropas peligrosas. Como en tiempos de la Guerra Fría, un tiro escapado a un recluta o un accidente puede conducir a la guerra.

Lo único razonable ahora sería la moderación de las partes o la aparición de un mediador calificado. Descontada la ONU y la Unión Europea, que al convertirse en partes se han descalificado como tales y ante la gestión fallida de Brasil y Turquía que lo intentaron pero Estados Unidos los hizo fracasar, la plaza quedó vacante. Se busca un árbitro que procure un chance a la paz. Es urgente.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 11 FEB (NOTIMEX).- El expresidente cubano Fidel Castro se reunió más de nueve horas con intelectuales de 22 países que asisten en La Habana a la 21 Feria Internacional del Libro de Cuba, informaron hoy medios oficiales.

El encuentro, efectuado el viernes, tuvo como tema "el riesgo de extinción que amenaza a la especie humana", de acuerdo con la reseña publicada este sábado por los diarios Granma y Juventud Rebelde.

La presidenta del Instituto Cubano del Libro, Zuleika Romay, Premio Casa de las Américas 2012 presentó a los intelectuales de izquierda agrupados desde 2003 en la llamada Red En Defensa de la Humanidad, a favor de 'la paz y el medioambiente'.

Participaron, entre otros, el periodista hispano Ignacio Ramonet, la periodista argentina Stella Calloni, el intelectual brasileño Frei Betto, el Premio Nobel de la Paz, el argentino Adolfo Pérez Esquivel, y el mexicano Sergio Pitol, Premio Cervantes 2005.

El fraile dominico Frei Betto agradeció a Castro, de 85 años, por "su paciencia, su diálogo, su capacidad para escuchar (...) y pidió que Dios bendiga 'a este país y la vida y la salud' del líder de la Revolución.

Betto dijo que pudo constatar el "excelente estado de salud y brillante lucidez" de Castro, apartado del poder en 2006 por una grave enfermedad gastrointestinal.

El portal digital oficial Cubadebate dijo que los asistentes quedaron "impresionados por la vitalidad y entusiasmo" del ex gobernante.

Según la versión oficial, Castro mostró a su audiencia despachos de agencias de prensa internacionales y les propuso leer y comentar algunas para confirmar la "gravedad" de la alarma que los había reunido.

Lo menos que podemos hacer es lograr que la población esté informada, subrayó al terminar, y propuso armar un libro con todas las ideas y propuestas vertidas durante el prolongado diálogo.

'Hay que luchar', repitió como otras veces, 'no nos podemos dejar vencer por el pesimismo. Es nuestro deber', concluyó el veterano líder revolucionario, según la versión publicada por la prensa oficial.

Esa fue la segunda ocasión este mes que Castro aparece en público pues hace una semana estuvo seis horas hablando con los asistentes a la presentación de dos tomos de sus memorias escritas por la periodista cubana Katiuska Blanco.

LA HABANA, 11 FEB (EFE).- El expresidente cubano Fidel Castro se reunió este viernes durante más de nueve horas con intelectuales de 22 países, la mayoría invitados a la Feria Internacional del Libro de Cuba, para abordar asuntos relacionados con los peligros que amenazan a la especie humana.

Los medios oficiales cubanos informaron hoy del encuentro, la segunda aparición pública del líder cubano en la última semana tras la presentación el 3 de febrero de sus memorias "Guerrillero del tiempo" en un acto que duró seis horas.

Castro, de 85 años y retirado del poder desde 2006 por una enfermedad, reflexionó con los intelectuales sobre las amenazas mundiales como ya hizo hace un año, en el marco de la feria en 2011, cuando les llamó a jugar un rol "activo" ante las crisis alimentarias, el cambio climático y una eventual guerra nuclear.

En aquella ocasión, el exmandatario cubano convocó a los intelectuales a realizar un encuentro similar durante la Feria del Libro de 2012, que quedó inaugurada en La Habana el pasado jueves.

En el acto de ayer participaron decenas de escritores e intelectuales como el nobel de la paz Adolfo Pérez Esquivel; el Premio Cervantes Sergio Pitol; Stella Calloni, Carlo Frabetti, Frei Betto, Ignacio Ramonet, Miguel Bonasso y Carmen Bohórquez.

Castro les propuso "leer y comentar" algunas de las noticias de los últimos días para "confirmar la gravedad de la alarma que los había reunido", y también sugirió la idea de armar un libro con las ideas discutidas en la reunión.

"No nos podemos dejar vencer por el pesimismo. Es nuestro deber", afirmó el expresidente, quien según la prensa cubana llamó a su auditorio a "luchar" y lograr que la población "esté informada".

El líder de la revolución cubana también se refirió a asuntos regionales, como la situación política de Venezuela y los logros del Gobierno del presidente Hugo Chávez.

"Nadie ha hecho, ni ha podido hacer en tan poco tiempo, lo que él está haciendo, no solo ya en la educación y en la salud, lo que está haciendo por todos los sectores", dijo Castro sobre Chávez, en un fragmento presentado por la televisión.

"Sin la cooperación de Venezuela, qué sería del destino de esos países del Caribe, pagando 100 dólares por el petróleo", apuntó.

De acuerdo con el informativo cubano, Castro expresó, asimismo, su deseo de repetir la reunión con los intelectuales en 2013.

Los medios de la isla precisaron que el diálogo comenzó a la 13.20 hora local del viernes (18.20 GMT) y concluyó pasadas las 22.20 hora local (03.20 GMT de hoy) "con apenas dos breves interrupciones de receso".

Previsiblemente, en los próximos días la televisión cubana transmitirá el encuentro por entregas, como ya ocurrió esta semana con el acto de presentación del libro de memorias "Guerrillero del tiempo".

En julio de 2010, Castro volvió por sorpresa a la escena pública después de cuatro años de convalecencia por la grave enfermedad que le obligó a delegar la Presidencia de Cuba en su hermano Raúl en 2006.

A partir de esa fecha, el líder cubano ha participado con frecuencia irregular en reuniones, visitas, actos y encuentros con periodistas cubanos y extranjeros.

Sus apariciones de este mes son las primeras desde abril de 2011 cuando asistió a la clausura del VI Congreso del Partido Comunista de Cuba (PCC, único), donde Raúl Castro le relevó al frente de la organización.

LA HABANA, 11 FEB (DPA) - El expresidente cubano Fidel Castro celebró un largo encuentro en La Habana con destacados intelectuales de izquierda como el argentino Adolfo Pérez Esquivel y el teólogo brasileño Frei

Betto, informó hoy la prensa oficial de la isla.

El encuentro de la Red en Defensa de la Humanidad, un foro de izquierda creado en 2003, tuvo lugar en la víspera en el marco de la Feria Internacional del Libro de La Habana, según la crónica publicada en los diarios "Granma" y "Juventud Rebelde". Fueron "más de nueve horas de diálogo", señalaron.

También el periodista hispano-francés Ignacio Ramonet y el escritor mexicano Sergio Pitol estuvieron en el encuentro con intelectuales de más de 22 países. El acto empezó poco después de la una de la tarde del viernes y terminó pasadas las diez de la noche, según la prensa cubana.

La reunión tuvo "apenas dos breves interrupciones de receso", agregó. Los asistentes quedaron "impresionados" por la "visible recuperación" de la salud del líder cubano, según "Granma".

Castro, de 85 años, vive retirado de la política activa desde 2006 por motivos de salud. El líder histórico de la Revolución Cubana publica a menudo artículos de opinión en medios locales. En los últimos tiempos habían vuelto a surgir especulaciones sobre su supuestamente delicado estado de salud.

Su vitalidad es "un secreto de Estado cubano", citó también "Granma" a Frei Betto en declaraciones distendidas respecto a la recuperación de Castro.

El expresidente tenía previsto tras el encuentro atender aún a "tres delegaciones, leer muchas informaciones y unos cuantos libros", bromeó el religioso brasileño, uno de los más destacados representantes de la Teología de la Liberación.

Al final del encuentro, Castro propuso publicar un libro con las ideas y propuestas del foro. "Hay que luchar", lo citó la prensa cubana tras comentar informaciones de actualidad internacional.

Además de escribir sus memorias, el líder cubano ocupa gran parte de su tiempo leyendo despachos de agencias de información.

Los organizadores de la Feria Internacional del Libro de La Habana habían subrayado de antemano su esperanza de que Castro asistiera a la actual edición del evento para un encuentro con intelectuales, aunque no habían confirmado su presencia. El ex mandatario era un asiduo visitante de la feria en el pasado, en la que celebraba largos encuentros con los participantes.

POR ANNE MARIE GARCIA

LA HABANA (AP) -- El expresidente cubano Fidel Castro afirmó que Gran Bretaña no tiene otra opción que irse de las islas Malvinas, cuya soberanía es reclamada por Argentina.

"No tienen nada que hacer ahí. Irse es lo único que les queda", expresó Castro de acuerdo con un reporte publicado por el diario Juventud Rebelde, el único nacional que circula el domingo.

Castro hizo los comentarios durante un encuentro de nueve horas que sostuvo el viernes con intelectuales que asisten a la XXI Feria Internacional del Libro (FIL) de Cuba.

"Es tan descarado lo que han hecho: hasta mandaron un barquito, un destructor, un helicóptero con un príncipe que es piloto", recalcó Castro en un intercambio con el escritor argentino Miguel Bonasso, que estaba en el auditorio.

En las imágenes mostradas por la televisión cubana el sábado se vio al ex mandatario vestido con un sueter oscuro y una camisa de cuadros a dominante rojo, pero casi no se oyó la voz de Castro sino el comentario del reportero.

"Los norteamericanos seguramente no están muy felices. La situación no es de guerra, pero hay que presionarlos", comentó Castro, según el rotativo de corte oficial.

El canciller argentino Héctor Timerman denunció el viernes en las Naciones Unidas el envío de un submarino nuclear al Atlántico Sur por parte del gobierno británico.

Argentina y Gran Bretaña libraron una guerra por las islas Malvinas en 1982 que dejó unos 900 muertos. En vísperas del 30 aniversario del conflicto, que comenzó el 2 de abril con la invasión argentina de las islas, ha aumentado la tensión entre los dos países.

El exdictador chileno Augusto "Pinochet ya no está ahí. Fue quien ayudó a los británicos en su última guerra contra Argentina. Están desesperados y así reaccionaron cuando Uruguay vetó recientemente la entrada del barco británico con bandera de las Malvinas", sostuvo Fidel.

Gran Bretaña ha expresado su disgusto por el reciente acuerdo entre Argentina, Brasil, Chile y Uruguay para prohibir el ingreso a sus puertos de buques con la bandera de Malvinas.

Castro enfermó de gravedad en julio de 2006 y cedió el poder a su hermano menor Raúl Castro, actual presidente de la isla. Desde entonces el líder cubano se dedicó a escribir sus "Reflexiones", columnas de opinión sobre diversos temas que publican los medios de prensa locales.

Sus salidas públicas son contadas, sin embargo, este es el segundo encuentro del ex mandatario de 85 años con intelectuales en una semana. El viernes 3 de febrero tuvo una reunión de seis horas con intelectuales cubanos a los que presentó los dos primeros tomos de sus Memorias.

LA HABANA, 12 (ANSA) - Fidel Castro reapareció otra vez en La Habana y desafió cualquier versión sobre un deteriorado estado de salud.

Tras una ausencia de casi un año y medio sin aparecer en persona en público, el exmandatario y "único Comandante en Jefe de la revolución cubana", tal como lo calificó recientemente su hermano, el presidente Raúl Castro, regresó a estos encuentros por un total de 15 horas, mostrándose vigoroso y locuaz a sus 85 años de edad.

El primero fue anunciado por la prensa oficial cubana el 4 de febrero último y fue dedicado por el ex presidente a presentar dos volúmenes de sus memorias, "Guerrillero del tiempo", estructuradas por la periodista cubana Katiuska Blanco, después de horas de conversaciones.

Tras ese encuentro con personalidades cubanas que se prolongó por seis horas y cuyo resumen fue presentado por la televisión local en dos partes, Castro, quien dejó todo sus cargos oficiales por causa de una grave enfermedad que lo afectó en 2006, dialogó durante otras nueve horas con intelectuales extranjeros y de su país que asisten a la Feria Internacional del Libro de La Habana.

El 7 de julio de 2010, y tras rumores surgidos en Estados Unidos que lo describían como muy enfermo o incluso muerto, Castro reapareció en una visita al Centro Nacional de Investigaciones Científicas de La Habana.

El 12 de ese mes asistió al programa de televisión Mesa Redonda y el 13 estuvo en el Centro de la Economía Mundial en La Habana.

El 15 visitó el Acuario Nacional en esta capital, el 16 conversó con funcionarios reunidos en el Ministerio de Relaciones Exteriores y el 24, de uniforme militar, viajó a Artemisa, una ciudad al oeste de La Habana, para rendir homenaje a revolucionarios muertos.

El 26 de julio, festejo nacional cubano por el inicio de la revolución que encabezó Castro con un ataque en 1953 contra el Moncada, una fortaleza militar del régimen de Fulgencio Batista, depositó en La Habana una ofrenda floral al prócer José Martí.

El 30 de julio de 2010 se encontró con jóvenes comunistas, el 2 de agosto lanzó su libro "La victoria estratégica" y el 7 ocupa nuevamente su vacía silla en el parlamento cubano.

El clímax de sus reparaciones públicas en 2010 fue el 3 de septiembre de ese año cuando habló desde una tribuna a miles de estudiantes que se reunieron frente a las escalinatas de la Universidad de La Habana.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 12 (ANSA) - El expresidente Fidel Castro, de 85 años, diálogo con intelectuales extranjeros y personalidades cubanas durante 15 horas en dos encuentros, demostrando una "energía impresionante", según uno de ellos, sobre diversos temas, desde las Malvinas hasta el destino de la humanidad.

"Es el Fidel de siempre", dijo el periodista español Ignacio Ramonet, tras el encuentro más reciente, realizado el viernes pasado, al que asistieron -entre otras personalidades- el fraile dominico brasileño Frei Betto, el Premio Nobel de la Paz argentino 1980 Adolfo Pérez Esquivel, y su compatriota el escritor y político Miguel Bonasso.

Según lo publicado en La Habana, Castro utilizó su poderosa oratoria tradicional, intacta, para denunciar el peligro de guerra que amenaza a la humanidad. "La verdad principal es el peligro de guerra", dijo durante el día el viernes.

También reiteró su aversión contra la publicidad comercial, y "el uso y abuso" de medios como Internet. "Han acabado con la privacidad de la gente. Se meten en todo. Todos los seres humanos vigilados por aquellos que se consideran a sí mismos campeones de los derechos individuales", opinó.

La energía intelectual de Castro impresionó al historiador y sociólogo estadounidense Peter Phillips, quien asistió al encuentro de nueve horas. Fue "una experiencia singular", comentó a un medio local. Agregó que "el comandante en jefe posee una energía impresionante".

El profesor de la Universidad Sonoma State de California, explicó: "nos habló de ecología, del peligro del monocultivo y su daño para el medio ambiente, de la prensa capitalista, entre otros temas de actualidad".

El tema de las islas Malvinas, bajo el control británico y cuya soberanía reclama Argentina, surgió en los dos encuentros públicos en poco más de una semana que mantuvo Castro en La Habana.

El expresidente dijo en su primera reunión de este mes que las Malvinas, en el Atlántico sur, son "ese pedazo de tierra arrebatado a la Argentina, donde ahora los británicos pretenden extraer petróleo".

Durante la reunión de nueve horas con los participantes en la Feria del Libro, volvió el tema. A los ingleses "no les queda más remedio que negociar e irse", dijo Fidel. "Es tan descarado lo que han hecho: hasta mandaron un barquito, un destructor, un helicóptero con un Príncipe que es piloto", comentó, según citas de la prensa local cubana, que publicó fragmentos de ese encuentro.

En 1982, durante la guerra de Las Malvinas y cuando tenía 56 años de edad, Fidel Castro dijo al diario italiano L'Unità: "hemos sentido la causa argentina como nuestra causa". "Hemos sufrido los muertos argentinos como propios. La victoria argentina es nuestra victoria. La derrota argentina sería nuestra derrota". La guerra finalizó con la derrota de Argentina.

Ahora, el "líder histórico de la revolución", reconocido como el Comandante en Jefe, como lo mencionan la prensa y los cubanos pese a haber dejado todos sus cargos a causa de una grave enfermedad que lo afectó en julio de 2006, recordó que en 1982 solo la dictadura chilena de Augusto Pinochet apoyó a Londres.

"Pinochet ya no está ahí: fue quien ayudó a los británicos en su última guerra contra Argentina. Están desesperados, y así reaccionaron cuando Uruguay vetó recientemente la entrada del barco británico con bandera de las Malvinas", expuso Fidel, según citó la página informativa digital Cubadebate.

LA HABANA, 11 FEB 2012 (AFP) - El historiador y sociólogo estadounidense Peter Phillips calificó el sábado como una "experiencia singular" el encuentro que sostuvo el líder cubano Fidel Castro con intelectuales de 22 países, que participan en la Feria Internacional del Libro de la Habana.

"Fueron nueve horas de un rico debate con pensadores y artistas de varias zonas del mundo. El Comandante en Jefe posee una energía impresionante", dijo Phillips, tras calificar el encuentro con Castro, de 85 años, como "una experiencia singular", según la agencia cubana Prensa Latina.

"Nos habló de ecología (...), de la prensa capitalista, entre otros temas de actualidad", añadió Phillips, quien es profesor de la Universidad Estatal de Sonoma en California (suroeste de Estados Unidos) y director de su Proyecto Censurado, que informa sobre temas y problemas que apenas tratan o censuran los medios de prensa de su país.

Según medios locales, Castro, retirado de su cargo desde julio de 2006 por enfermedad, se reunió el viernes con los intelectuales que participan en la Feria, inaugurada el jueves, y los llamó a luchar por la paz "sin descanso" y "sin dejarse vencer por el pesimismo".

"Si a la Humanidad solo le restarán unos pocos años, tendríamos que luchar esos pocos años", dijo Castro, quien hace una semana presentó en La Habana dos tomos de sus memorias "Guerrillero del tiempo".

El libro, fruto de conversaciones con la periodista cubana Katuska Blanco, abarca desde su infancia hasta 1958, previo al triunfo de su revolución.

El expresidente cubano, dedicado a escribir "reflexiones" sobre problemas globales, publicó en 2010 "La victoria estratégica" y "La contraofensiva estratégica", en los que narra vivencias de su guerrilla en la Sierra Maestra contra la dictadura de Fulgencio Batista (1952-58).

Entre los intelectuales que acudieron al encuentro estuvieron el Premio Nobel de la Paz de 1980 Adolfo Pérez Esquivel, el Premio Cervantes 2005 Sergio Pitol, el teólogo brasileño Frei Betto y el periodista franco-español Ignacio Ramonet.

LA HABANA, 10 FEB. (NOTIMEX).- La 21 Feria Internacional del Libro (FIL) de Cuba, dedicada al Caribe, abrió sus puertas en esta ciudad con la presencia de unos 260 escritores, artistas e intelectuales de 41 países.

El premio Nobel de la Paz 1980, Adolfo Pérez Esquivel, fue uno de los asistentes a la ceremonia inaugural del mayor evento editorial cubano la noche del jueves en la fortaleza colonial de San Carlos de La Cabaña.

La presente edición se extenderá hasta el 19 de febrero y después pasará a otras provincias hasta el 4 de marzo.

En la apertura oficial, participaron el vicepresidente del Consejo de Estado y miembro del Buró Político del Partido Comunista de la isla, Esteban Lazo, y el ministro de Cultura, Abel Prieto.

La presidenta del Instituto Cubano del Libro, Zuleica Romay, dijo que este año se cuenta con 840 novedades editoriales y más de 4.5 millones de ejemplares de libros.

Al hablar en el acto, la joven ministra de Cultura de Jamaica, Lisa Hanna, afirmó que, en medio de un mundo globalizado, los países de la región necesitan más que nunca aferrarse al ardor, la pasión y el patriotismo.

La Feria rinde homenaje al escritor Ambrosio Fornet (Premio Nacional de Literatura 2009) y a la historiadora cubana Zoila Lapique (Premio Nacional de Ciencias Sociales 2002).

La velada fue amenizada por el cantante barbadense Mighty Gabby para estrenar el tema 'Free them' (Libérenlos) solidario con los cinco agentes cubanos presos en Estados Unidos acusados de espionaje.

Entre las personalidades invitadas resaltan los mexicanos Paco Ignacio Taibo y Sergio Pitol; los argentinos Vicente Battista y Miguel Bonasso; el brasileño Frei Betto y el italiano Carlo Frabetti.

POR IVÁN VALIUK

LA HABANA, FEB 10 (ITAR-TASS). -- La 21 edición de la Feria Internacional del Libro, uno de los eventos más importantes de esta clase en la región, se abrió aquí el jueves al son de apasionados ritmos afrocubanos.

En la ceremonia de inauguración, que tuvo lugar en la fortaleza capitalina de San Carlos de la Cabaña, participaron representantes de la alta dirección de la Isla, intelectuales cubanos y extranjeros, así como el Premio Nobel de la Paz de 1980, Adolfo Pérez Esquivel.

Este año el Foro del Libro de La Habana está dedicado a la cultura de los países del Caribe, así como a dos conocidos intelectuales cubanos: la ganadora del Premio Nacional en materia de ciencias sociales Zoila Lapique y Ambrosio Fornet, Premio Nacional de Literatura.

En nombre de los pueblos del Caribe la ministra de Juventud y Cultura de Jamaica, Lisa Hanna (ganadora del concurso "Miss Universo de 1993 -nota de ITAR-TASS), dirigió un mensaje de saludo a los participantes en la actividad.

Ella destacó unos vínculos históricos comunes que unifican los países de la región a pesar de las diferencias lingüísticas y dio también una evaluación positiva al aporte de la revolución cubana en la causa de la conservación de la cultura del país.

Ya hoy los visitantes de la feria pueden tomar conocimientos de la producción de las editoriales de más de 40 países, incluso Argentina, Australia, Bélgica, Alemania, Canadá, Irán, Perú, Rusia y Japón.

En los recintos de la fortaleza serán instalados más de 120 pabellones de los cuales más de la mitad pertenece a otros países.

Según datos de los organizadores, en resumidas cuentas en la feria serán presentados aproximadamente 4,5 millones de libros. Se sabe que en el Foro tomarán parte más de 260 escritores cubanos y extranjeros, periodistas e intelectuales, así como unos 600 representantes de la industria editorial.

Durante la feria se dictarán conferencias, se celebrarán encuentros con lectores, se presentarán libros nuevos, se ofrecerán conciertos, se organizarán exposiciones gráficas y se impartirán seminarios sobre la obra literaria de escritores de renombre mundial.

Entre otros invitados eminentes del Foro se puede mencionar al escritor mexicano Sergio Pitol, ganador del prestigioso premio internacional "Miguel de Cervantes", al escritor y periodista español Ignacio Ramonet, autor del famoso libro "Cien horas con Fidel", a Carlo Frabetti, al brasileño Fray Betto.

La Feria Internacional del Libro goza de mucha popularidad en Cuba. En 2011 fue visitada por más de 2,7 millones de personas que adquirieron más de 1,6 millones de libros. Este año la exposición habanera se cerrará el 19 de febrero después de lo cual partirá de gira por el país que finalizará el 4 de marzo en la provincia oriental de Santiago de Cuba.

LA HABANA, 10 FEB (EFE).- Un multitudinario público acudió hoy a la primera jornada de la Feria Internacional del Libro de Cuba en su sede principal de la fortaleza de San Carlos de la Cabaña en La Habana, donde miles de personas recorrieron los pabellones e hicieron fila para comprar libros.

Las largas colas comenzaron en los exteriores de la fortaleza colonial para comprar entradas para el evento y se repitieron en los quioscos y pabellones de su interior, donde se exponen y venden los ejemplares.

Denominada la "gran fiesta del libro" de Cuba, la feria dedica su 21 edición a las culturas del Caribe y fue inaugurada ayer jueves con un acto oficial en el que participó el vicepresidente del Consejo de Estado, Esteban Lazo, y un nutrido grupo de intelectuales e invitados.

En esta edición se presentarán 840 novedades editoriales y se pondrán a la venta más de 4,5 millones de ejemplares, en tanto han confirmado su participación unos 260 escritores, artistas e intelectuales de 41 países, entre los que destaca el Premio Cervantes mexicano Sergio Pitol.

La gran distinción de la feria es su masiva convocatoria en las distintas sedes que tiene por todo el país, por lo que se le considera el mayor y más popular evento cultural en Cuba.

Este viernes las mayores filas se hicieron para entrar al pabellón de las editoriales de México y Cuba y entre los libros con mayor demanda estaban los escritos para niños y jóvenes.

Entre las novedades, la Asociación Nacional de Ciegos de Cuba abrió por primera vez un espacio para entregar gratuitamente a sus asociados ediciones de libros en braille, con obras de autores como Paulo Coelho, Gabriel García Márquez y el expresidente cubano Fidel Castro.

La presentación del nuevo libro de memorias de Castro, titulado "Guerrillero del tiempo" y uno de los textos más esperados en la isla, no está prevista hasta el momento en la Feria, según dijo hoy a Efe una fuente de su comité organizador.

No obstante, la presencia de obras de y sobre el líder de la revolución cubana es una constante en varias editoriales nacionales y extranjeras.

La editorial peruana "Los libros más pequeños del mundo" mostraba hoy una diminuta edición de "La Historia me absolverá", como se conoce al texto del alegato de defensa que Fidel Castro pronunció en su juicio tras el fallido asalto al Cuartel Moncada de Santiago de Cuba en 1953, la acción armada que lideró y marcó el inicio de la revolución cubana.

Unos 60 expositores extranjeros participan en el evento con editoriales procedentes de Alemania, España, Argentina, Australia, Bélgica, Ecuador, Canadá, Francia, Irán, Japón, Perú y Rusia, entre otros países.

La feria permanecerá abierta hasta el 19 de febrero en La Habana y, posteriormente, se trasladará al resto de las provincias del país hasta el 4 de marzo.

LA HABANA, FEB 12 (ITAR-TASS). Más de 250 escritores, filósofos e intelectuales cubanos y extranjeros son huéspedes honorarios de la 21 Feria Internacional del Libro, la cual fue inaugurada el pasado viernes, 9 de febrero en la Fortaleza de San Carlos de la Cabaña.

En esta construcción fortificada del siglo XVIII fueron habilitados más de 120 casetas y pabellones, en la cual cada año se celebran la presentación de nuevas ediciones, seminarios, conciertos y exposiciones.

Los visitantes de la feria acogieron con suma atención las intervenciones de los miembros de la delegación de Rusia, muchos de éstos llegaron por primera vez a la Isla de la Libertad.

"No me imaginaba, que semejante número de espectadores manifestasen este interés", declaró el pintor Leonid Tishkov, quien representa en la feria la exposición de fotografías titulada "Viaje de la Luna privada en torno al Mundo".

Y el conocido escritor Zajar Prilepin ofreció una conferencia sobre la cultura soviética y la reconsideración respecto a la misma en Rusia. El poeta Maxim Amelin dio a conocer a los oyentes cubanos el desarrollo de la poesía en la Federación de Rusia durante los pasados 20 años, así como los diversos aspectos y tendencias, existentes en este género.

LA HABANA, 11 FEB 2012 (AFP) - Músicos cubanos y caribeños cantaron en La Habana al "rey del reggae" Bob Marley, en el primer concierto "institucional" organizado en la isla al músico jamaicano que hizo famoso ese género y al movimiento rastafari fuera de su país, informó este sábado un medio local.

"Una multitud de devotos" de Marley colmó la noche del viernes el céntrico Teatro Mella, de La Habana, que "vibró" con "la percusión, los alaridos sostenidos de las guitarras eléctricas, el diálogo de los metales y las voces venidas de diversos puntos" del Caribe, reseñó la agencia cubana Prensa Latina.

Destacó que los seguidores de Marley (1945-1981) "disfrutaron por casi tres horas del legado musical" del jamaicano, durante el primer recital "institucional" cubano organizado en su honor, en cuyo cierre "músicos y público" unieron sus voces para cantar su emblemática "Woman no cray".

En el concierto, organizado en el marco de la XXI Feria Internacional del Libro de La Habana, inaugurada el jueves, participaron unos siete músicos caribeños, entre ellos Anthony "Might Gabby" Carter, elegido varias veces "rey del Calipso en Barbados", y Shermell "Scarpion" Williams, de San Vicente y las Granadinas.

Por Cuba cantaron Alberto Falla, uno de los más importantes investigadores del folclor musical de América Latina y el Caribe; el cantautor Gerardo Alfonso, quien coordinó el homenaje, y las agrupaciones "Remanente", "Té de manzanilla" y "Déj Vu", que cultivan el reggae y otros ritmos caribeños.

En Cuba, Marley, con más de 200 millones de álbumes vendidos en todo el mundo, tiene cientos de seguidores, incluido Alfonso, quien destaca la influencia de la música del cantante rasta en sus composiciones.

Más de 200 escritores e intelectuales extranjeros asisten a la Feria, que busca destacar que el "Gran Caribe" no son sólo islas sino una vasta comunidad multicultural ribereña que va desde Nueva Orleans (centro-sur de Estados Unidos) al estado de Bahía en Brasil.

LA HABANA, 10 FEB (EFE).- El periodista español Ignacio Ramonet fue galardonado hoy con el título de Doctor Honoris Causa en Ciencias de la Comunicación de la Universidad de La Habana (UH), por su "prestigio", "autoridad intelectual" y condición de infatigable activista político.

Ramonet recibió el reconocimiento, de manos del rector de la UH, Gustavo Cobreiro, durante una ceremonia a la que asistieron el ministro de Cultura, Abel Prieto, y el presidente del Parlamento, Ricardo Alarcón, intelectuales y académicos de la isla, según reportaron medios locales.

La resolución rectoral del título otorgado al intelectual español radicado en Francia, resaltó su "pensamiento cívico y político de enorme trascendencia", y su "esfuerzo sostenido por denunciar los mecanismos de dominación del poder mediático transnacional y sus impactos sobre la identidad de los pueblos".

La institución docente también destacó que Ramonet es un profesor que ha estado presente en la formación de la última generación de periodistas y comunicadores cubanos, con una obra sólidamente arraigada en el mundo intelectual.

Ramonet es profesor de la universidad Sorbona, de París, especialista en geopolítica y estrategia internacional, consultor de la ONU, fue director de la publicación francesa Le Monde Diplomatique, y entre sus reconocimientos figuran los títulos Honoris Causa de las universidades de Santiago de Compostela, en España, y la de Córdoba, en Argentina.

El intelectual español agradeció este viernes "el honor" de recibir el nombramiento de la universidad habanera y aprovechó en su discurso para alertar sobre la "gran crisis" actual de la comunicación con la expansión de Internet.

Consideró que en ese mecanismo la información funciona como "mercancía gratuita, la cual se reproduce y no se crea, construida desde la reiteración y sin veracidad".

"Es necesario construir una crítica mediática para implementar una especie de contra-poder a los medios en la medida en que estos fallan en desempeñar su papel en la mayoría de las sociedades", añadió.

El periodista opinó que en la actualidad los medios "vapulean al poder político" y propuso crear un "quinto poder", que sería "el del activismo social, que cuestione el funcionamiento mediático de nuestras sociedades" y "contra poder a los medios dominantes, Internet y las redes sociales para actuar y demostrar que otra información es posible".

Ramonet es uno de los invitados extranjeros a la 21 Feria Internacional del Libro de Cuba, donde tiene previsto presentar su título "La explosión del periodismo: de los medios de masas a la masa de los medios" el próximo domingo.

LA HABANA, 10 FEB 2012 (AFP) - El periodista franco-español Ignacio Ramonet, autor de un famoso libro sobre el líder cubano Fidel Castro, llamó este viernes a crear un quinto poder, el "del "activismo social", tras recibir el título de Doctor Honoris Causa de la Universidad de La Habana, informaron medios locales.

Ramonet propuso crear "el poder del activismo social, que cuestione el funcionamiento mediático de nuestras sociedades" y opere como un "contrapoder a los medios dominantes y poder de Internet y las redes sociales", señaló el portal oficialista Cubadebate (www.cubadebate.cu).

"Con las nuevas herramientas mediáticas, que Internet pone a nuestra disposición, otra información es posible", añadió el también ex director de la publicación francesa Le Monde Diplomatique, en sus palabras de agradecimiento en el acto de la universidad, según la televisión cubana.

Añadió que "hay una crisis de la información y la comunicación. Los medios vapulean hoy al poder político, pero esa no es una manifestación de la fortaleza de la democracia, sino más bien una muestra del debilitamiento de la política".

Ramonet es autor del libro "100 horas con Fidel", una conversación con el líder comunista, publicada en 2006, año en que Castro se alejó del poder por una grave crisis de salud y fue sucedido por su hermano, el actual presidente Raúl Castro. El libro ha sido traducido a más de una decena de idiomas.

El periodista, que considera ese libro un "arma ideológica", presentará el domingo en el marco de la XXI Feria Internacional de Libro de La Habana, inaugurada el jueves, su obra "La explosión del periodismo: de los medios de masas a la masa de los medios".

QUITO, 11 FEB (EFE).- El presidente ecuatoriano, Rafael Correa, insistió hoy en que se invite a Cuba a la Cumbre de las Américas, que se celebrará en abril próximo en la ciudad colombiana de Cartagena de Indias, pese a que Estados Unidos ha mostrado su contrariedad ante esa posibilidad.

"No queremos, en absoluto, perjudicar a nuestros hermanos colombianos, a nuestro amigo Juan Manuel Santos (presidente de Colombia); por el contrario, queremos abrir vías de diálogo, pero nos parece inaudito que a una Cumbre de las Américas no se invite a Cuba", reiteró Correa.

En su habitual informe sabatino, el mandatario ecuatoriano volvió a repetir su propuesta de que, "si no se invita a Cuba", los países de la Alianza Bolivariana para las Américas (ALBA) no asistan a la Cumbre de Cartagena.

Cuba pertenece a la ALBA, al igual que Ecuador, Venezuela, Bolivia, Nicaragua, Antigua y Barbuda, Dominica, San Vicente y las Granadinas. Surinam y Santa Lucía han pedido formalmente el ingreso.

Correa, además, rechazó la postura de EE.UU., en el sentido de que supuestamente Cuba "no cumple con los requisitos para estar en la Cumbre de las Américas".

"¿Quién decide, por favor, quién los ha nombrado árbitros del bien y del mal?", se preguntó el gobernante andino, al señalar que, si el objetivo de la cita es dialogar con el Gobierno estadounidense, entonces la cumbre debería llamarse "reunión de ciertos países de América Latina con EE.UU."

"Tengo unas ganas de ir" a Cartagena de Indias, pero la ausencia de Cuba es un rezago "del neocolonialismo que debe acabarse en el siglo XXI", apuntó.

"¿A quién ha invadido Cuba, a quién ha saqueado Cuba?... Yo sí les puedo mostrar otros países que han invadido varias veces, que han saqueado varias veces", agregó el mandatario ecuatoriano.

El lunes pasado, el portavoz del Departamento de Estado para América Latina, William Ostick, dijo en Washington que "la Cuba de hoy de ninguna manera cumple con el umbral de participación" en una Cumbre de las Américas, porque no hay mejoras significativas en las libertades políticas y democráticas.

De su lado, la canciller colombiana, María Ángela Holguín, visitó esta misma semana La Habana para hablar con las autoridades cubanas y explorar su apertura a participar en la Cumbre.

Según Holguín, Cuba expresó su interés en participar en la Cumbre de las Américas, que se celebrará el 14 y el 15 de abril próximos.

A esa cumbre están invitados los presidentes o jefes de Estado, entre ellos el estadounidense Barack Obama, de los 34 países miembros de la OEA.

Aunque en 2009 se levantó la suspensión de pertenencia a la Organización de Estados Americanos (OEA) que pesaba sobre Cuba desde 1962, el país caribeño no ha solicitado iniciar el proceso de diálogo requerido para una reintegración efectiva.

QUITO, 11 FEB 2012 (AFP) - El presidente de Ecuador, Rafael Correa, expresó el sábado que no quiere crear problema a Colombia con su propuesta de que la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) cancele su asistencia a la cumbre de las Américas si Cuba no es invitada.

"No queremos crearle problema de ninguna manera a nuestro querido amigo Juan Manuel Santos, presidente de Colombia y anfitrión de esta cumbre", prevista para el 14 y 15 de abril en el balneario de Cartagena, dijo Correa, durante su informe semanal de labores.

"Pero es inaudito que en el siglo XXI algo se llame cumbre de las Américas y, de acuerdo a ciertos países hegemónicos, algunos somos americanos y otros no. ¿Por qué, por ejemplo, no se invita a Cuba?", añadió.

"¿A quién ha invadido Cuba, a quién ha saqueado Cuba?", expresó Correa, agregando que "esto es parte del neocolonialismo que ha habido en nuestra América, los rezagos de ese neocolonialismo que tienen que acabarse en el siglo XXI con los gobiernos patriotas que están llegando a los diferentes Estados de Latinoamérica".

El gobernante socialista señaló que "Ecuador planteó una medida muy dura, con la cual no queremos en absoluto perjudicar a nuestros hermanos colombianos (...) Por el contrario, queremos abrir vías de diálogo, pero nos parece inaudito que a una cumbre de las Américas no se invite a Cuba".

"Así que hemos hecho la propuesta de que si no se invita a Cuba, los países de la ALBA no asistirían a esa cumbre", enfatizó.

Los cancilleres de la ALBA (integrada por Venezuela, Cuba, Ecuador, Bolivia, Nicaragua, Antigua y Barbuda, Dominica, y San Vicente y las Granadinas) tienen previsto reunirse el próximo 14 de febrero en La Habana para abordar ese asunto.

El viernes, Santos afirmó: "Vamos a ser anfitriones de la cumbre de las Américas. Esperamos que esta liebre que nos saltó en estos últimos días la podamos domar y podamos resolver el impasse que hay ahí sobre la asistencia de unos y otros".

"Eso debe hacerse no a través de los medios de comunicación, sino por las vías diplomáticas, por las vías que corresponde", anotó.

La canciller colombiana, María Ángela Holguín, se reunió el pasado miércoles con el presidente cubano, Raúl Castro, y su homólogo Bruno Rodríguez en La Habana, tras lo cual indicó que el gobierno de la isla le confirmó su interés en asistir a la cumbre de las Américas, en la cual Cuba nunca ha participado.

Sin embargo, la diplomática refirió que la decisión de invitar a Cuba no corresponde únicamente a Colombia, sino que debería ser fruto de un consenso con los demás países.

La Cumbre de las Américas es auspiciada por la Organización de los Estados Americanos (OEA), a la que no pertenece Cuba.

BOGOTÁ, 10 FEB 2012 (AFP) - El gobierno de Colombia, que alojará en abril la VI Cumbre de las Américas, busca una solución diplomática a la propuesta de Ecuador de boicotear esa cita en caso de que Cuba no sea invitada, dijo este viernes el presidente Juan Manuel Santos.

"Vamos a ser anfitriones de la Cumbre de las Américas. Esperamos que esta liebre que nos saltó en estos últimos días la podamos domar y podamos resolver el impasse que hay ahí sobre la asistencia de unos y otros", señaló el mandatario.

"Eso debe hacerse no a través de los medios de comunicación, sino por las vías diplomáticas, por las vías que corresponde", enfatizó el mandatario en un acto oficial en Medellín (400 Km. al noroeste de Bogotá).

Las declaraciones de Santos ocurren luego de que la canciller colombiana, María Ángela Holguín, se reuniera el miércoles con el presidente cubano, Raúl Castro, y su canciller, Bruno Rodríguez, en La Habana.

La canciller indicó que el gobierno cubano le confirmó su interés en asistir a la Cumbre de las Américas, que se celebrará en el puerto de Cartagena (norte) y a la que se espera que acuda el presidente estadounidense, Barack Obama.

Sin embargo, Holguín refirió que la decisión de invitar a Cuba no corresponde únicamente a Colombia, sino que debería ser fruto de un consenso con los demás países.

Cuba nunca ha participado en una Cumbre de las Américas, a la que asisten los mandatarios de los países miembros de la Organización de Estados Americanos (OEA).

El debate sobre la presencia de Cuba en Cartagena surgió después de que el presidente ecuatoriano, Rafael Correa, propusiera a sus pares de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) cancelar su asistencia a la cumbre si Cuba no era invitada.

Los cancilleres del ALBA tienen previsto reunirse el próximo 14 de febrero en La Habana para abordar ese asunto.

BOGOTÁ, 10 FEB (EFE).- El presidente colombiano, Juan Manuel Santos, confió hoy que se pueda resolver a través de la diplomacia la asistencia de Cuba a la VI Cumbre de las Américas, que se celebrará en la ciudad colombiana de Cartagena en abril.

"Vamos a ser anfitriones de la Cumbre de las Américas. Esperamos que esta liebre que nos saltó en estos últimos días la podamos domar y podamos resolver el impasse (punto muerto) que hay ahí sobre la asistencia de unos y otros", dijo Santos en Medellín (noroeste del país).

El mandatario colombiano, que intervino en un acto público en esa ciudad, agregó sobre el debate por la presencia de Cuba en la cita de Cartagena que "debe hacerse -como lo dijo ayer la canciller (María Ángela Holguín)- no a través de los medios de comunicación, sino por las vías diplomáticas, por las vías que corresponde".

El pasado fin de semana, el presidente ecuatoriano, Rafael Correa, señaló en una reciente cumbre de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) que los países miembros de ese organismo no

deberían asistir a la Cumbre de Cartagena si Cuba no es invitada.

Cuba pertenece a la ALBA, al igual que Ecuador, Venezuela, Bolivia, Nicaragua, Antigua y Barbuda, Dominica, San Vicente y las Granadinas. Surinam y Santa Lucía han pedido formalmente el ingreso.

El lunes pasado, el portavoz del Departamento de Estado estadounidense para América Latina, William Ostick, dijo a EFE en Washington que "la Cuba de hoy de ninguna manera cumple con el umbral de participación" en una Cumbre de las Américas, porque no hay mejoras significativas en las libertades políticas y democráticas.

La ministra Holguín señaló el jueves que Cuba expresó su interés en participar en la Cumbre de las Américas, que se celebrará el 14 y el 15 de abril próximos.

Holguín así lo reveló a periodistas después de reunirse el miércoles en La Habana con el presidente cubano, Raúl Castro, y el canciller Bruno Rodríguez.

"Estuvimos conversando. Ellos manifiestan, obviamente, que estarían interesados en estar en la Cumbre de las Américas", señaló Holguín.

A la Cumbre continental están invitados los presidentes o jefes de Estado, entre ellos el estadounidense Barack Obama, de los 34 países miembros de la OEA.

Aunque en 2009 se levantó la suspensión de pertenencia a la Organización de Estados Americanos (OEA) que pesaba sobre Cuba desde 1962, el país caribeño no ha solicitado iniciar el proceso de diálogo requerido para una reintegración efectiva.

WASHINGTON (AP) -- Pieza por pieza, en mochilas y maletines, el estadounidense Alan Gross se aseguró de introducir computadoras, teléfonos celulares, discos duros y equipos de telecomunicaciones en Cuba.

El artículo más sensible, según los reportes oficiales de los viajes del contratista estadounidense, fue el último: un "chip" informático para teléfonos móviles que, según expertos, suele ser usado por la CIA y el Pentágono para evitar la detección electrónica de señales telefónicas.

El objetivo, según un análisis hecho por la AP de los reportes de Gross, era darle a la pequeña comunidad judía de Cuba acceso irrestricto a la Internet.

El operativo fue financiado por la Agencia de Desarrollo Internacional, conocida como USAID por sus siglas en inglés, la entidad del gobierno estadounidense fundada en 1961 para proveer asistencia económica, humanitaria y de desarrollo alrededor del mundo en apoyo a los objetivos de la política exterior estadounidense. Gross, sin embargo, se identificó como miembro de un grupo judío humanitario y no como un representante del gobierno de Washington.

El presidente cubano Raúl Castro calificó a Gross de espía y el estadounidense fue sentenciado en marzo a 15 años de cárcel. Funcionarios norteamericanos insisten en que no hizo nada ilegal y que sólo llevaba a cabo las funciones regulares de USAID.

Durante el juicio, Gross se declaró un "tonto inocente" que fue engañado. Pero los reportes de su viaje indican que él sabía que sus actividades eran ilegales y que temía las consecuencias, incluyendo la posible expulsión del país.

Uno de los documentos afirma que uno de los líderes comunitarios "dejó absolutamente claro que estamos 'jugando con fuego'".

En otra ocasión Gross comentó: "No cabe duda, esto es un asunto muy riesgoso".

Y, finalmente: "La detección de señales de satélite sería algo catastrófico".

El caso ha agravado las tensiones entre Estados Unidos y Cuba, que ya llevan décadas, ha suscitado inquietudes sobre esos programas de asistencia para el desarrollo, y sobre si las actividades encubiertas deben ser territorio exclusivo de los agentes de inteligencia.

La empresa de Gross, JBDC Inc., que se especializa en establecer conexiones de Internet en lugares remotos como Irak y Afganistán, había sido contratada por Development Associates International Inc. (DAI) de Bethesda, Maryland, que había logrado un contrato multimillonario con USAID para romper el bloqueo informativo impuesto por el gobierno cubano, mediante "innovaciones tecnológicas como conexiones telefónicas, Internet por satélite y telefonía celular".

Funcionarios de USAID revisaron los reportes oficiales de los viajes de Gross y fueron enterados periódicamente sobre el proceso, dijo el portavoz de DAI Steven O'Connor. Los reportes fueron suministrados a la AP por una persona enterada del caso que pidió no ser identificada debido a la sensibilidad de la información.

Los reportes abarcan cuatro visitas en un período de cinco meses en 2009. Otro reporte, redactado por un representante de la empresa de Gross, cubría su quinto y último viaje, que culminó con su arresto el 3 de diciembre de 2009.

En su conjunto, los documentos revelan todos los esfuerzos de Gross para evadir la detección de las autoridades cubanas.

A fin de evitar los registros aeroportuarios, Gross reclutó la ayuda de otros judíos estadounidenses para poder traer los equipos electrónicos, pieza por pieza. Dio instrucciones a sus ayudantes para que metieran los equipos, algunos de los cuales están prohibidos en Cuba, en el equipaje de mano en vez del equipaje de carga.

En una oportunidad, viajó en automóvil siete horas para no tener que pasar por la seguridad del aeropuerto.

En su último viaje, trajo una "discreta" tarjeta SIM -tarjeta electrónica de identificación de suscriptor- diseñada para evitar que una transmisión por teléfono satelital sea detectada.

El tipo de tarjeta SIM que llevaba Gross no se vende en el mercado y se facilita sólo a gobiernos, según un funcionario de una compañía de telefonía satelital y un ex funcionario de inteligencia estadounidense que ha utilizado ese tipo de chip.

Los funcionarios, que hablaron a condición de anonimato debido a la sensibilidad de la información, dijeron que los chips usualmente son suministrados al Departamento de Defensa y a la CIA, pero pueden también ser obtenidos por el Departamento de Estado, que supervisa a USAID.

Preguntado sobre cómo Gross obtuvo la tarjeta, el vocero de USAID Drew Bailey solamente dijo que la agencia no desempeñó rol alguno en ayudar a Gross a obtener sus equipos. "Somos una agencia de desarrollo, no una agencia de inteligencia", dijo.

El gobierno comunista cubano considera todas las actividades de promoción de la democracia desempeñadas por USAID como ilegales y una amenaza a la seguridad nacional. USAID niega que alguna tarea suya sea clandestina.

El abogado estadounidense de Gross, Peter J. Kahn, se negó a formular comentarios pero en el pasado ha dicho que las actividades de Gross de ninguna manera buscaban socavar al gobierno cubano.

Los partidarios de un mayor acceso a la Internet sostienen que puede debilitar a los gobiernos autoritarios que tratan de controlar el flujo de la información. Los críticos afirman que ello no sólo pone en peligro a contratistas como Gross sino a todos los trabajadores de asistencia de Estados Unidos, inclusive aquellos que no están involucrados en actividades secretas.

"Ocurre con demasiada frecuencia que la gente de USAID es percibida como agentes de inteligencia", comentó Philip Giraldi, un ex oficial de la CIA. "Eso perjudica a USAID, perjudica a la CIA y perjudica a cualquier otra agencia de inteligencia que debe operar debajo del radar".

Aun antes de entregar la tarjeta SIM, Gross reconoció en su reporte que el uso de teléfonos con conexión satelital de Internet sería "problemático si se llegase a descubrir".

Estaba consciente de que las autoridades estaban usando sofisticados equipos de detección y relató haber visto a empleados de la empresa estatal cubana de telecomunicaciones realizando un registro el día anterior al que debía establecer una operación inalámbrica Wi-Fi.

Diplomáticos estadounidenses dicen creer que Gross fue arrestado para presionar a la administración de Obama a derogar sus programas de promoción de la democracia. El gobierno cubano ha alegado, sin presentar evidencias, que los programas, financiados bajo una ley de 1996 que fomenta medidas para cambiar el régimen en Cuba, son administrados por la CIA como parte de un plan mayor para derrocar al gobierno de La Habana.

Aunque el gobierno estadounidense delinea en términos generales los objetivos de sus programas de asistencia en documentos públicamente disponibles, los programas no podrían funcionar en Cuba de una manera que no sea secreta, pues allí son considerados ilegales. Por razones de seguridad, las agencias estadounidenses se han negado a suministrar detalles operativos, incluso a comités del Congreso que monitorean esos programas.

"La razón por la cual hay menos transparencia en lo que se refiere a esos programas en países con gobiernos totalitarios es porque allí la gente ya está arriesgando sus vidas para ejercer sus derechos fundamentales", dijo Mauricio Claver-Carone, director de Cuba Democracy Advocates, una institución en Washington.

USAID rechaza la idea de que sus empleados realizan tareas clandestinas.

"Nada de los programas que USAID realiza en Cuba es clandestino o reservado en manera alguna", dijo Mark Lopes, un viceadministrador de la agencia. "Simplemente llevamos a cabo nuestras actividades de una manera discreta a fin de resguardar la seguridad de todos los involucrados".

La Ley de Seguridad Nacional de Estados Unidos define "encubierto" como toda actividad del gobierno destinada a influenciar las condiciones en otro país "de tal manera que la participación del Gobierno de los Estados Unidos no sea aparente o públicamente reconocida".

La actividad de USAID para la promoción de la democracia en Cuba fue estimulada por un fuerte aumento de la financiación bajo la administración Bush, y en una nueva estrategia que busca facilitarle tecnología de comunicaciones a los cubanos. El financiamiento estadounidense para programas relativos a Cuba aumentó de 3,5 millones de dólares en 2000 a 45 millones en el 2008. Actualmente ascienden a 20 millones de dólares.

Gross recibió medio millón de dólares como subcontratista de USAID, según fuentes estadounidenses conocedoras del contrato y que pidieron permanecer en el anonimato porque no tenían autorización para hablar del caso.

El director de USAID, Raj Shah, dijo que el fomento de la democracia es "absolutamente central" para el trabajo de su agencia. La administración Obama sostiene que sus programas en Cuba buscan ayudar a una población oprimida a ejercer sus derechos fundamentales mediante la ayuda humanitaria, el desarrollo democrático y el libre flujo de información.

Funcionarios estadounidenses insisten en que el trabajo de Gross no era subversivo porque sólo buscaba dar acceso a la Internet a la comunidad judía, no a los disidentes. Los líderes judíos dicen que no estaban al tanto de los vínculos de Gross con el gobierno estadounidense y que ya tenían acceso a la Internet, aunque limitado. USAID no ha aclarado porque creía que la comunidad judía cubana necesitaba una tecnología tan sofisticada.

Preguntado sobre si tales programas tenían la intención de derrocar al gobierno cubano, Lopes dijo "para USAID, nuestros programas de fomento a la democracia en Cuba no son sobre cambiar un régimen en particular. Eso es decisión del pueblo cubano, y creemos que ellos merecen tener esa opción".

Otros discrepan.

"Por supuesto, esto es una actividad encubierta", dijo Robert Pastor, asesor de asuntos latinoamericanos durante el gobierno de Jimmy Carter y actualmente director de Centro para la Democracia y Elecciones de la American University en Washington. "Se trata de buscar un cambio de régimen".

Oriundo de Potomac, Maryland, Gross era un hombre sociable de 62 años, unos dos metros (seis pies) de alto y de 113 kilos (250 libras). Era inconfundible. Había comprado un programa Rosetta Stone de aprendizaje de idiomas para mejorar su español y poseía escasos conocimientos sobre Cuba. Pero sabía mucho sobre tecnología. Su empresa se especializaba en instalar equipos de comunicación en lugares remotos del mundo.

El primer viaje de Gross para DAI, que concluyó en abril del 2009, se centró en introducir equipos en la isla y establecer el primero de tres centros con acceso irrestricto a la Internet para la diminuta comunidad judía de Cuba, que suma unas 1.500 personas.

Para introducir los equipos, Gross recurrió a grupos humanitarios norteamericanos que cumplían misiones en la isla. Viajó con esos grupos y le pidió a distintos individuos que llevaran las piezas, según los reportes de viajes.

Tres personas conocedoras de las tareas de Gross dicen que él le dijo a sus contactos en Cuba que estaba ahí representando a una organización judía, no al gobierno estadounidense. USAID dice que ahora le pide a la gente que realiza sus misiones que revele su financiamiento por parte del gobierno estadounidense a la gente que recibe la ayuda, si le preguntan.

Uno de los reportes de Gross parece indicar que él se presentó como miembro de uno de esos grupos y que viajó con ellos de tal manera que pueda interceder con las autoridades cubanas si surgían suspicacias.

Sus ayudantes debían llevar artefactos separados en su equipaje de mano. De esa manera, escribió Gross, cualquier pregunta podría ser respondida en el proceso de rayos X en el puesto de seguridad, y no en la casilla de aduanas. El material era luego entregado a Gross en su hotel en La Habana, según los reportes de viajes.

Desde hace tiempo USAID ha pedido de los visitantes a Cuba que introduzcan material prohibido en la isla, como libros y radios onda corta, dijeron funcionarios estadounidenses enterados del programa. Y funcionarios de USAID han admitido en interpelaciones legislativas que han empleado a contratistas para llevar programas computacionales que permitan enviar material codificado por Internet, según participantes de las reuniones.

Una alarma sonó en uno de los viajes de Gross cuando uno de sus acompañantes intentó salir del terminal aéreo; el acompañante había colocado el artículo -un artefacto que puede extender el rango de una red inalámbrica- en su equipaje de carga.

Gross intervino, asegurando que el artefacto era para su uso personal y que no era un disco duro de computadora ni un radio.

Según los reportes de viajes, los agentes de aduana intentaron cobrar 100% del valor del objeto como arancel, pero Gross logró regatear un poco y se le permitió salir del aeropuerto con el equipo.

"Ese día, más valió ser afortunado que inteligente", escribió Gross.

Gran parte del equipo que Gross traía es legal en Cuba, pero el volumen de la carga podría darle a las autoridades cubanas una pista de cuál era la intención del estadounidense.

En la lista de su cuarto viaje, bajo "Equipo total", dice que había 12 iPods, 11 teléfonos BlackBerry Curve, tres MacBooks, seis discos externos de 500 gigabytes, tres teléfonos satélites vía internet conocidos como BGANs, tres enrutadores, tres controles, 18 módulos inalámbricos, 13 barras de memoria, tres teléfonos para hacer llamadas por internet y varios interruptores. Algunas piezas, como los equipos para redes y para comunicaciones satelitales, están expresamente prohibidos en Cuba.

Gross escribió que metió los BGANs en una mochila. Había aspirado a engañar a los agentes de aduana colocando cinta adhesiva encima de las marcas de los equipos: "Hughes", el fabricante e "Inmarsat", la empresa que provee el servicio de comunicación satelital vía Internet.

Los BGANs eran cruciales porque no solamente facilitan acceso a la Internet por satélite sino además una señal que puede servir a varios usuarios de manera inalámbrica. La ventaja de ello es que la comunicación va directamente al satélite, sin pasar por los servidores controlados por el gobierno.

Siempre había la posibilidad de ser descubierto.

El año pasado, el Comité de Relaciones Exteriores del Senado preguntó sobre la posibilidad de que misiones clandestinas estén siendo usadas en algunos de los programas humanitarios estadounidenses, y de que las autoridades cubanas hayan infiltrado algunos de ellos.

"La posible infiltración por parte de los servicios de contraespionaje es un riesgo conocido en Cuba", dijo el Departamento de Estado en una respuesta por escrito a preguntas de la AP. "Quienes desempeñan nuestras labores están conscientes de ese riesgo".

El primer viaje de Gross a Cuba culminó a comienzos de abril de 2009 con el establecimiento de un centro de comunicaciones en La Habana.

Regresó poco tiempo después, se quedó unos 10 días mientras se establecía otro centro en Santiago, la segunda ciudad más grande de Cuba.

En su tercer viaje, de dos semanas y ocurrido en junio de 2009, Gross viajó a una ciudad en el centro de la isla, Camagüey, según un funcionario del gobierno estadounidense. Alquiló un automóvil en La Habana y manejó por siete horas, en lugar de tener que someterse a revisiones en el aeropuerto.

Gross escribió que los BGANs no debían ser usados fuera de La Habana, donde existen suficientes radios y ondas radiales como para ocultar las emisiones.

El reporte para el cuarto viaje de Gross, que concluyó ese agosto, fue catalogado como el final y resumía sus éxitos: el establecimiento de redes inalámbricas en tres comunidades; unos 325 usuarios; "las comunicaciones desde y hacia Estados Unidos han mejorado y se están usando de una manera regular". Nuevamente se llega a la conclusión de que "es una misión sumamente riesgosa".

A Gross no le hubiera ocurrido nada si hubiese parado allí.

Pero a fines de noviembre de 2009, regresó a Cuba por quinta vez. Esta vez no volvió. Fue arrestado 11 días después.

Un reporte adicional fue redactado posteriormente, con membrete de la empresa de Gross. Fue preparado con la asistencia de DAI, la empresa que mandó a Gross a Cuba, con el objetivo de cumplir con el requisito contractual de suministrar un resumen de su trabajo, a fin de cancelar todas las facturas relevantes, de acuerdo con funcionarios conocedores del documento.

El reporte afirma que Gross deseaba mejorar la seguridad en el centro de comunicaciones instalado en La Habana mediante la instalación de "una tarjeta sin alternativa" en el equipo satelital.

La tarjeta permitiría que la señal del BGAN pasara desapercibida al transmitirse al satélite, dificultando la detección del artefacto.

El documento concluye que la seguridad en el lugar fue afianzada.

No queda claro cómo DAI logró confirmar el trabajo de Gross para el reporte final aunque un documento, que también presenta el membrete de la compañía de Gross, establece que un representante de Gross contactó a la comunidad judía cubana cinco veces después de su arresto.

En una declaración durante su juicio, Gross se declaró inocente y ofreció disculpas.

"Nunca he hecho algo, ni lo haría ni lo haré, en lo personal o en lo profesional, para socavar a un gobierno", dijo. "Me arrepiento profundamente por ser un tonto inocente, fui engañado, me usaron".

En una entrevista con la AP, su esposa, Judy, culpó a DAI, la empresa que envió a Gross a Cuba, por no decirle a él toda la verdad sobre los riesgos. El vocero de DAI O'Connor dijo en una declaración que Gross "diseñó, propuso e implementó esta tarea" para la compañía.

Entretanto, Gross permanece en un hospital militar y penitenciario en Cuba. Su familia denuncia que ha perdido unos 45 kilos (100 libras) y teme por su salud. Todos los intentos diplomáticos para lograr su libertad han fracasado y no hay indicios de que Cuba aceptará los pedidos de dejarlo en libertad por razones humanitarias.

POR RIGOBERTO DÍAZ

LA HABANA, 10 FEB 2012 (AFP) - El embargo de Estados Unidos contra Cuba, que acaba de cumplir medio siglo, sometió a los cubanos a penurias increíbles, pero también los obligó a desarrollar al máximo el ingenio, "inventar", lo que los sociólogos denominan una 'cultura de la sobrevivencia'.

"El impacto es inconmensurable, ha hecho la vida mucho más difícil", declaró a la AFP Nelson de la Rosa, un economista jubilado, resumiendo el impacto de ese enjambre de medidas, bajo el cual trascurrió toda la vida del 70% de los 11,2 millones de cubanos.

De la Rosa, de 74 años y quien recibe tratamiento contra el cáncer de estómago, sostiene que "el daño del bloqueo", al "que no escapa ningún sector económico o de servicios" de la isla, es "innegable y se siente con particular crudeza en la salud".

"Muchas veces se nos mueren los familiares, porque no tenemos un medicamento. Son historias que se viven diariamente en este hospital", añadió, refiriéndose al Instituto de Oncología de La Habana, donde es atendido.

Según un informe oficial, solo entre mayo de 2010 y abril de 2011, la afectación del embargo en la salud se calculó "en 15 millones de dólares", debido fundamentalmente "a la compra en mercados lejanos y a los incrementos de precios".

La imposibilidad de comprar a Estados Unidos "citostáticos novedosos", o "antibióticos de última generación" hace "particularmente cruel" el impacto en esa esfera, añadió el informe.

La Habana calcula "conservadoramente" que hasta 2010 las pérdidas por el embargo, aprobado en 1962 por el presidente John F. Kennedy, superaban los 104.0000 millones de dólares, a precios corrientes.

Pero el gobierno de Barack Obama insiste en mantenerlo mientras no haya apertura democrática en la isla, a la que acusa de usarlo como pretexto para justificar errores en la economía.

El propio presidente Raúl Castro ha exigido a los dirigentes cubanos dejar de "echarle la culpa al bloqueo" y trabajar con disciplina y eficiencia, pero sostiene que el bloqueo es el "principal obstáculo al desarrollo" de su país.

Considerado "embargo" por Washington, el "bloqueo", como lo define Cuba, fue condenado 20 veces desde 1992 por la Asamblea General de Naciones Unidas -en 2011 por 186 votos de 193 posibles.

Los cubanos comenzaron a sentirlo con mayor rigor en los años 90, tras la desintegración de la ex Unión Soviética, lo que los obligó a desarrollar un extraordinario ingenio para sobrevivir, que sociólogos locales denominan "cultura de la sobrevivencia".

"Desarrolló la inventiva a niveles estratosféricos, tienes que 'resolver' con lo que tienes", dijo Yosvany, un mecánico automotriz de 36 años, mientras narraba a la AFP lo que hace para mantener rodando a los "almendrones" (autos norteamericanos de los años 50), que en más de 50.000 aún circulan en la isla.

"Sustituimos todo lo norteamericano (pistones, cajas de velocidad, sistemas de frenos) por piezas rusas, coreanas, japonesas. Todo tiene solución", afirmó.

Lo mismo sucede con heladeras, locomotoras, equipos industriales, electrónicos y electrodomésticos.

Pero el propio bloqueo y la ausencia de relaciones con Washington, permiten a los cubanos "piratear" películas norteamericanas para sus cines o cadenas de televisión (todas estatales), sin que nadie pueda reclamarle.

Algo parecido sucede con los demandados softwares informáticos, que corren de computadora a computadora, estatal o privada, sin licencia.

"Si el embargo termina mañana, tendríamos que cerrar muchos cines, pues no tendríamos cómo pagar esos filmes", dijo a la AFP una funcionaria que prefirió no ser identificada.

Pero en 2001 el Congreso aprobó la venta de alimentos norteamericanos a Cuba y numerosos productos alimenticios llenan los estantes de tiendas en divisas de la isla. Estados Unidos, aunque en una sola dirección (importaciones), es el sexto socio comercial de Cuba.

De la comunidad cubana emigrada a Estados Unidos, llegan a la isla anualmente más de 2.000 millones de dólares en remesas familiares, y más de 300.000 cubanos residentes de ese país, aunque los norteamericanos tengan prohibido visitar la isla.

LA HABANA, 11 (ANSA)- La industria turística cubana logró un aumento de sus ingresos en un 11,9 % en 2011, cuando visitaron al país 2.716.317 extranjeros, la gran mayoría turistas, un 7,3 % más que en 2010, según cifras oficiales publicadas hoy.

La Oficina Nacional de Estadísticas e Información (ONEI) divulgó que los ingresos del sector el año pasado, pese a la crisis económica global, fueron de 1.738.091 CUC, una moneda divisa cubana que está prácticamente a la paridad con el dólar y que circula internamente junto al peso nacional tradicional.

En 2010 esos ingresos fueron de 1.552 922 CUC, ingresos logrados con 2.531.745 visitantes. La entidad oficial aclaró que la mayor parte de visitantes vinieron a Cuba el año pasado como turistas, aunque también lo hicieron por motivos de negocios, profesionales y de salud.

Los ingresos se lograron por alojamientos, seguido por el comercio minorista, la gastronomía, el transporte y la recreación.

El informe confirmó que en 2011 Canadá encabezó los mercados emisores de turismo a Cuba, seguido, en ese orden, por Inglaterra, Italia, España, Alemania, Francia, Rusia, México, Argentina y Venezuela.

LA HABANA, 10 (ANSA)- Más de 15.000 vehículos cambiaron de dueño en Cuba desde que el gobierno eliminó las prohibiciones que pesaron por décadas en el país sobre esas operaciones, según un reporte de la televisión estatal local difundido este viernes.

Otros 33.000 propietarios hicieron ya un primer trámite para la compra, venta o donación de sus automóviles desde que la nueva ley autorizó, en septiembre último, ese comercio de vehículos fabricados después de 1959.

Antes de esa fecha, en Cuba solo podían traspasarse legalmente de dueño los viejos automóviles fabricados en Estados Unidos y que circulaban en el país del Caribe antes de ese año.

El gobierno aprobó también en 2011 las compras y ventas de viviendas, prohibidas durante medio siglo.

LA HABANA, 10 FEB. (NOTIMEX)- El músico cubano Eliades Ochoa, vinculado al Buenavista Social Club, declinó asistir a la premiación de los Grammy, el próximo domingo en Los Angeles, Estados Unidos.

"Prefiero tocar en Cuba con mi gente, que ir a los Grammy", dijo Ochoa a periodistas al ser consultado sobre la nominación de su disco "Afrocubismo", en la categoría de Música del Mundo.

El también compositor argumentó que incluso antes de que llegara la visa, ya había dicho que no le interesaba asistir a la ceremonia, y recordó que él va todos los años a Estados Unidos.

Consideró que el hecho de recibir la nominación "es un premio para nosotros, es un reconocimiento a la música tradicional cubana, a nuestras raíces. Si ganamos el Grammy, mejor".

Ochoa inició este viernes un programa de conciertos para promover su reciente disco, "Un bolero para ti", en centros culturales de la disquera estatal EGREM, como las Casas de la Música de Miramar, Habana, Varadero y Delirio Habanero.

Además, el 17 de febrero lanzará en la Feria del Libro en la Cabaña su libro "Eliades Ochoa, de la trova para el mundo", escrito por su esposa Grisel Sandes. Este material está acompañado de un disco con siete temas inéditos de Ochoa y sus líneas melódicas para quienes deseen tocar su música.

LA HABANA, 12 FEB 2012 (AFP) - El portal oficialista Cubadebate ofreció este domingo a sus ciberlectores la posibilidad de escuchar "I will always love you", en un singular tributo póstumo a la fallecida cantante y actriz estadounidense Whitney Houston, con miles de seguidores en la isla comunista.

"Las causas de la muerte de la estrella del pop", fallecida el sábado en un hotel de Beverly Hills a los 48 años, "aún se desconocen, pero su salud estaba visiblemente mermada" por "sus problemas con las drogas", señaló Cubadebate (www.cubadebate.cu), que acompañó el material con cinco fotos de Houston.

En una de ellas la cantante abraza cariñosamente al líder sudafricano Nelson Mandela, mientras que otra la muestra sobre un escenario desplegando su espléndida sonrisa.

Cubadebate, donde el líder cubano Fidel Castro publica sus "reflexiones" sobre problemas globales, ofreció la posibilidad de escuchar desde el portal "I will always love you", uno de los temas antológicos de Houston y entre los más demandados en los musicales de la radio y la televisión locales.

La pieza es una de las 11 que la cantante, con más de 170 millones de discos vendidos, impuso al tope del ranking de Billboard entre 1980 y 1990.

"Falleció la cantante estadounidense Whitney Houston", tituló por su parte el diario Juventud Rebelde, único de circulación nacional los domingos, al señalar que la cantante solo "ha dicho un adiós físico", porque su música perdurará.

La televisión estatal de la isla transmitió la noche del sábado un recital de Houston, calificándola de "inolvidable", lo que llamó la atención de muchos cubanos que aún no conocían la noticia de su fallecimiento.

MADRID, 11 FEB (EFE).- El cantautor cubano Pablo Milanés, que en marzo estará en España con la gira Propositiones y prepara nuevo álbum para mediados de este año, asegura que en la actualidad prefiere dedicarse íntegramente a su obra y añade que "últimamente" está "descansando de los criterios políticos".

Evitando entrar en antiguas polémicas, como la que mantuvo el pasado septiembre con su compatriota Silvio Rodríguez, quien criticó su condena al maltrato ejercido por el Gobierno cubano contra el grupo disidente Damas de Blanco, Milanés señala en una entrevista con Efe que prefiere hablar de la espiritualidad, el amor o la poesía.

Temas que ha vuelto a abordar en su música una vez recuperado de las operaciones relacionadas con su prótesis de cadera a las que se sometió en 2002 y 2003. "Soy diabético e hipertenso, pero cuidándote se puede llevar una vida normal", señala.

Miembro de la nueva trova cubana y simpatizante del régimen castrista, Milanés lamenta la "situación crítica" que atraviesa el planeta, del que "trata de rescatar todo lo hermoso que queda en el ser humano" para plasmarlo en "Apocalipsis" uno de los temas en los que trabaja actualmente.

En este sentido, considera que su próximo disco terminará siendo, como todos los demás, "una crónica" de todo lo que sucede a su alrededor, captada desde la "pequeña maquineta" que utiliza a la hora de componer.

"Me levanto a esperar a que la musa baje y si no la bajo yo", bromea el autor de clásicos como "Yolanda" o "Para vivir", cuya presencia en Miami el pasado agosto se tradujo en varias protestas convocadas por grupos de exiliados cubanos.

Siguiendo esta rutina de trabajo a la que ha añadido las tareas de dirección y arreglos, Milanés ha producido una serie de canciones que se mueven entre el "filin" de sus inicios y las incursiones en el jazz que ha practicado en los últimos tiempos.

"No voy a variar las temáticas, hablaré un poquito de todo", afirma de un trabajo que espera tener terminado para mediados de año, el cual contendrá arreglos de la música popular cubana y el aire renacentista del que ha hecho gala en entregas anteriores.

Antes, Pablo Milanés, que en julio actuó en los Veranos de la Villa de Madrid, visitará España protagonizando un reencuentro con unos espectadores que conoce "desde hace más de treinta años" y le aporta "una satisfacción tremenda".

De este país destaca la variedad de pueblos y ciudades que disfruta siguiendo sus propios recorridos. "Ese es el principal sentido de mis actuaciones, visitar a los públicos y meterme en lugares intrincados", confiesa.

Convencido de que los sentimientos de las personas son universales, asegura que le divierte ver que las emociones que se desatan entre los espectadores y él son iguales "en el Olimpia de París, cualquier teatro de Londres o Nueva York".

Una sensación que pudo confirmar la semana pasada cuando viajó por el desierto de Antofagasta, situado en el norte de Chile, y los Andes chilenos, donde cantó en un "festival preciosísimo".

Conocido por sus numerosas colaboraciones, tanto con artistas noveles como consagrados, Milanés reconoce que hoy en día está "un poquito agotado" y prefiere trabajar únicamente en su propia obra.

Dirigiéndose a la industria musical, pide que "la calidad retorne en todos los sentidos" y confía en que existen "inteligencia y talento de sobra" como para que "independientemente de la fama que alcance, un artista tenga calidad".

Pablo Milanés ofrecerá doce conciertos en España en marzo.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma
Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Corrección:** Raquel Román Gambino
Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
